

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

SCJN

REVISAS SCJN LEY ELECTORAL DE QUERÉTARO Y REQUISITOS PARA GUBERNATURA

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó algunos de los cambios hechos a la Ley Electoral del Estado de Querétaro, aprobada el 1 de junio pasado. Entre los puntos invalidados se encuentra que para ser postulado a la gubernatura, se omitía el de haber nacido en la entidad federativa, contemplando únicamente la alternativa de tener una residencia efectiva de cuando menos cinco años. La SCJN rectificó a que sean tres años de residencia, como en el caso de otros puestos de elección popular, o ser nacido en el estado. La acción de inconstitucionalidad 132/2020, promovida por Morena, demandando la invalidez de diversas disposiciones de la Constitución Política y de las Leyes Electoral, de Medios de Impugnación en Materia Electoral, Orgánica del Tribunal Electoral y Orgánica Municipal, todas del Estado de Querétaro, publicadas en el Periódico Oficial de esa entidad el 1 de junio de 2020. En sesión remota del Tribunal Pleno, efectuada a través del sistema de videoconferencia, al analizar los preceptos de la Ley Electoral del Estado de Querétaro (LEEQ), donde se establecen las exigencias de observar la paridad de género en la postulación de candidaturas por representación proporcional, así como de alternar los géneros en las fórmulas de las listas respectivas, realizó una interpretación conforme, en el sentido de que esas obligaciones conllevan el deber de alternar el género de la persona que encabeza las listas en cada periodo electivo. En el mismo expediente el Pleno validó, entre otros aspectos: a) las facultades del **Instituto Electoral local**, para emitir determinaciones en materia del voto de los ciudadanos con residencia en el extranjero; b) el que la legislación local no prevea un suplente para el presidente municipal, al no existir obligación constitucional al respecto; c) la causa de nulidad de la elección de ayuntamientos, cuando el ganador resulte inelegible; d) la prohibición para los partidos políticos de recibir financiamiento privado, en caso de no tener derecho a financiamiento público local; e) las reglas sobre quórum y votación en las sesiones de los consejos del Instituto Electoral local; f) la cancelación de la acreditación de los representantes de los candidatos independientes que no obtengan o pierdan el registro de sus candidaturas; y g) la distribución de artículos promocionales utilitarios, en su carácter de propaganda electoral. La SCJN invalidó los preceptos del mismo ordenamiento donde se definía a la calumnia como la imputación de hechos o delitos falsos con impacto en un proceso electoral. Ello al considerar que el concepto carecía del elemento fundamental, consistente en que la calumnia debe ser hecha maliciosamente para causar daño, o bien, a la imputación de un delito a sabiendas de su falsedad. Invalidó también la SCJN la disposición donde se preveía la cancelación de la acreditación de los representantes de los partidos políticos que no obtuvieran o perdieran el registro de sus candidaturas, al considerar que resultaba contraria al principio de certeza electoral y la seguridad jurídica, además de afectar la participación de los partidos políticos en el proceso electoral. A continuación, la SCJN invalidó los preceptos relativos a la regulación de la propaganda gubernamental durante el proceso electoral, por invadir la competencia del Congreso de la Unión, para legislar en la materia. Además, la SCJN validó las disposiciones de la LEEQ y de la Ley de Medios de Impugnación en Materia Electoral, donde se prevé que en caso de nulidad de la elección, se convocará a una elección extraordinaria, en la que no podrá participar la persona sancionada, pero el partido correspondiente sí podrá postular una nueva candidata o un nuevo candidato. La discusión de este asunto continuará en la próxima sesión del Pleno de la SCJN.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/revisa-scn-ley-electoral-de-queretaro-y-requisitos-para-gubernatura/>

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

OBSERVA SCJN PARIDAD DE GÉNERO EN QUERÉTARO, ANALIZA LINEAMIENTOS DEL IEEQ

Por Francisco Bonet

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en Sesión Remota del Tribunal en Pleno, analizó los preceptos de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, en donde se exige observar la Paridad de Género en la postulación de candidaturas de representación proporcional, así como alternar los géneros en las fórmulas de las listas respectivas. Se realizó una interpretación conforme, en el sentido en el que estas obligaciones conllevan el deber de alternar el género de las personas que encabezan las listas en cada periodo electivo. Es así que esta Suprema Corte emitió ya el comunicado en donde vigilarán las elecciones del **IEEQ** en cuanto a cada partido político que existe aún en Querétaro y sus 18 municipios.

<http://vozimparcial.com.mx/2020/09/17/observa-scn-paridad-de-genero-en-queretaro-analiza-lineamientos-del-ieeq/85759/>

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

SCJN LE DICTA NUEVAS REGLAS ELECTORALES A QUERÉTARO

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó la fracción del artículo 14 de la Ley Electoral de Querétaro, que exigía a los nacidos en la entidad el requisito de tener una residencia efectiva de cuando menos 5 años en el estado, para poder competir en las elecciones para gobernador. Por unanimidad, el Pleno de Ministros señaló que este requisito excedía a lo dispuesto en el artículo 116 de la Constitución general, donde la residencia efectiva se exige sólo a los no nacidos en el estado que buscan gobernar. La SCJN también invalidó dos artículos de la Ley Electoral de Querétaro, castigaba el uso de calumnias dentro de una campaña política, por unanimidad, los ministros consideraron que esta norma atentaba contra la libre expresión. Las normas invalidadas definían la calumnia como la “Imputación de delitos falsos con impacto en el proceso electoral”, acepción que el ministro ponente, Juan Luis González Alcántara Carrancá, señaló que imponía una “limitación desproporcionada de la libertad de expresión”. Sin ningún voto en contra, el resto de los ministros apoyó esta propuesta, con base en casos similares que la SCJN ha resuelto, donde considera que las campañas electorales deben ser un escenario de intercambio de propuestas y opiniones, en un marco amplio de libertades. La SCJN comenzó a analizar este jueves la acción de inconstitucionalidad promovida por Morena en contra de las reformas a las leyes Electoral, de Medios de Impugnación en Materia Electoral, Orgánica del Tribunal Electoral y Orgánica Municipal de Querétaro, promulgadas apenas el primero de junio pasado.

<http://amanecerqro.com.mx/2020/09/17/scjn-le-dicta-nuevas-reglas-electorales-a-queretaro/>

INE ABRE CONVOCATORIA PARA OBSERVADORES ELECTORALES EXTRANJEROS

Por Gonzalo Flores

Las personas extranjeras que quieran fungir como observadores en el próximo proceso electoral del próximo año en la entidad y en general en todo el país, deben cumplir con diversos requisitos de acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE). La fecha límite para que extranjeros soliciten la acreditación para el proceso será el 26 de mayo de 2021. De acuerdo con la convocatoria, los observadores internacionales podrán ser representantes de organismos depositarios de la autoridad electoral de otros países, de organizaciones internacionales, de organizaciones continentales o regionales, de partidos y organizaciones políticas, órganos legislativos y gobiernos de otros países, así como de instituciones académicas y de investigación de nivel superior extranjeras, de organismos especializados en actividades de cooperación o asistencia electoral, e instituciones privadas y

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

asociaciones no gubernamentales relacionadas con el ámbito político electoral y promoción de los derechos humanos. El plazo para la recepción de solicitudes ante el INE comenzó el pasado 7 de septiembre. El formato de la solicitud de acreditación como visitante extranjero está disponible en las oficinas centrales del INE así como en los 32 consejos locales de los estados de la República. La coordinación de Asuntos Internacionales del INE resolverá dentro de los tres días hábiles siguientes a la recepción de la solicitudes recibidas. Tras el proceso de acreditación, los interesados tendrán hasta el 5 de junio de 2021 a las 18:00 horas, para obtener el gafete oficial, sin embargo, si la persona extranjera quiere recoger el gafete oficial dentro de alguna de las 32 entidades federativas, tendrá que avisar por correo electrónico a más tardar el 28 de mayo de 2021. Con la acreditación los visitantes extranjeros podrán conocer e informarse sobre el desarrollo del proceso electoral Federal y los procesos locales 2020-2021, en cualquiera de sus etapas y en cualquier ámbito del territorio nacional. (AM 5)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

CUARTA ALTERNANCIA CON SANTIAGO NIETO

Por Sergio A Venegas Alarcón

Ante la posibilidad de una cuarta alternancia en el estado, el ex diputado local y federal Arturo Maximiliano García Pérez calificó como un perfil muy esperado al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera Santiago Nieto Castillo para ser el candidato de Morena a la gubernatura y reconoció un ambiente de interés legítimo por darle oportunidad a una nueva opción política, lo cual no debe sorprendernos dada la historia democrática del Querétaro contemporáneo y su comportamiento electoral. Entrevistado en el marco del X aniversario del periódico PLAZA DE ARMAS el también abogado y notario público, ex secretario del Ayuntamiento de Querétaro, ex director del Instituto Municipal de Planeación y destacado analista de temas políticos y financieros lamentó la pérdida de calidad de vida manifestada en varios aspectos de nuestra vida cotidiana, producto sin duda del crecimiento pero también de ausencia de políticas públicas preventivas ante lo inminente y de contención ante lo que ya vivimos. En ese marco Arturo Maximiliano, aspirante a la presidencia municipal de Querétaro a quien sus amigos llaman “Meño”, observó un verdadero catálogo de problemas en Querétaro, desde el desdén por el medio ambiente, el declive del civismo, la deficiente movilidad urbana, situaciones de inseguridad y la falta de planeación metropolitana, hasta la necesidad de inversión en infraestructura para garantizar el abastecimiento de agua en el futuro. Aquí la conversación con Arturo Maximiliano García Pérez, ex director general de la Cámara Nacional de la Industria Cinematográfica y del Videograma, colaborador de PLAZA DE ARMAS y actual director de Pesos y Centavos, medio especializado en finanzas personales y programa de radio que se trasmite a nivel nacional por Imagen. TIEMPOS DE COVID. PLAZA DE ARMAS: ¿Cómo vive esta etapa del Coronavirus? ARTURO MAXIMILIANO GARCÍA: Con agradecimiento de poder sobrellevar esta situación, de tener trabajo, de que estamos sanos en la familia, consciente de que muchos queretanos están pasando momentos muy difíciles, sin empleo, con pérdidas de seres queridos, niños y jóvenes que han perdido la oportunidad de seguir estudiando. PDA: ¿Cuáles son los retos frente al desempleo y las consecuencias económicas que nos dejará la pandemia? MAXIMILIANO: El primer reto es visualizar cómo reinsertarnos en una economía que ya cambio, entender el tipo de trabajos que demandan hoy las empresas, qué servicios y productos adquieren los consumidores, cuáles serán las nuevas exigencias sanitarias que llegaron para quedarse, insertarse más en la era del internet y comercio en línea que si bien ya era una tendencia, esta se vio acelerada por la llegada del COVID 19. NUESTROS PROBLEMAS. PDA: ¿Cómo vislumbra el futuro de Querétaro para los próximos años? MAXIMILIANO: Ante las adversidades actuales, creo firmemente en un futuro de oportunidades, que siempre surgen ante este tipo de situaciones disruptivas, para las que habremos de encontrar como superarlas y reinventarnos para seguir compitiendo y creciendo. PDA: ¿En su opinión cuáles son los principales problemas del Estado y cómo debemos enfrentarlos? MAXIMILIANO: Sin duda la

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

pérdida de calidad de vida manifiesta en varios aspectos de nuestra vida cotidiana, producto sin duda del crecimiento pero también de ausencia de políticas públicas preventivas ante lo inminente y de contención ante lo que ya vivimos. Nuestro medio ambiente en segundo término de prioridades, el civismo en declive, la movilidad que no encuentra soluciones eficientes, situaciones de inseguridad atípicas, falta de planeación metropolitana, necesidad de inversión en infraestructura que nos garantice agua, entre otros asuntos fundamentales para nuestra entidad. PDA: ¿Cuáles diría que son las perspectivas en su materia? MAXIMILIANO: En temas económicos la pandemia nos pone en una situación complicada, el consumo no se recuperará rápidamente, así como tampoco la inversión, que tendrá que definir tendencias locales, nacionales e internacionales. El gobierno no tendrá todos los elementos para ser un detonante por sí mismo del crecimiento, por lo que se requerirá mucho ingenio y conocimiento para volver echar a andar la economía, lo cual creo es posible con ciertas estrategias donde participen todos los sectores, público, privado y social. CUARTA ALTERNANCIA. PDA: ¿Cómo espera Usted el desarrollo del año electoral? MAXIMILIANO: Me gustaría pensar que civilizado, pero eso dependerá de los actores políticos, particularmente de los gobernantes, quienes deben resistir la tentación de intervenir de manera ilegal, de evitar presionar políticamente con herramientas que deben estar sólo al servicio de los ciudadanos y de sus derechos democráticos, de votar y ser votado. PDA: ¿Permanencia o cuarta alternancia estatal? MAXIMILIANO: Será me parece una cuarta alternancia estatal, hay un ambiente de interés legítimo por darle oportunidad a una nueva opción política, lo cual no debe sorprendernos dada la historia democrática del Querétaro contemporáneo y su comportamiento electoral. AMLO Y PANCHO. PDA: ¿Qué opina del desempeño de los gobiernos de Andrés Manuel López Obrador y Francisco Domínguez Servién? MAXIMILIANO: El Presidente se mantiene firme, siendo su columna vertebral el combate a la corrupción y privilegiar la austeridad gubernamental, con convicciones muy sólidas de que se deben extinguir prácticas de colusión entre empresarios y políticos, cuando estas son en perjuicio de la población y sólo en beneficio de unos cuantos. En lo local con muchas expectativas aún no satisfechas que habrán de ser evaluadas por los queretanos próximamente. PDA: ¿Qué opina de la libertad de expresión? MAXIMILIANO: Elemento esencial de la democracia, tanto en el ejercicio del periodismo, en las manifestaciones públicas de los ciudadanos y en los medios al alcance de cada uno de los queretanos como individuos libres y con diversidad de pensamiento. EL FUTURO. PDA: ¿Estaría la candidatura para Querétaro en su futuro? ¿Algo que desee agregar? MAXIMILIANO: Veo hoy un escenario aún incierto sobre las candidaturas locales, pero percibo a algunos actores ya muy posicionados y sobre todo muy interesantes para llegar a gobernar. Advierto un perfil muy esperado en Querétaro como el de Santiago Nieto, actual titular de la UIF. En mi caso, mi presente está en los medios de comunicación y en mi práctica profesional de los cuales vivo, pero puede cambiar esto dependiendo las circunstancias del momento y las razones para reincorporarme en algún momento al servicio público. (PA)

PAN

CELEBRA PAN EL PRIMER DÍA DEL MILITANTE PANISTA

El PAN es una organización permanente, con cuerpo y con doctrina, con filosofía política y social que tiene como objetivo ser la oposición que México necesita para rescatar al país, dijo el presidente panista en la entidad, Agustín Dorantes, durante la celebración del primer Día del Militante Panista, evento organizado por el Comité Directivo Estatal. (...) En su participación Alfredo Botello, consejero vitalicio estatal del PAN y militante desde 1976, recordó la importancia de la participación de las mujeres en la difusión de la doctrina y los valores panistas desde la fundación del partido. Resaltó que este 2021 no se jugará una elección, se luchará por cambiar el rumbo de México. (DQ 1 y 2, CQRO 1 y 10, Q)

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

RECONOCE EL PAN LEGADO DE SU MILITANCIA EN EL ESTADO

Por Montserrat Márquez

Ayer, el PAN reconoció la trayectoria y trabajo de 19 militantes que han marcado la historia de este instituto político en el estado. El presidente estatal del blanquiazul, Agustín Dorantes, dijo que “la doctrina de Acción Nacional son buenos gobiernos, como los de Querétaro; son finanzas sanas que permiten apoyar a los ciudadanos en momentos difíciles, como los que nos ha tocado vivir”. (...) Entre los reconocidos se encuentran la senadora Guadalupe Murguía; Alfredo Botello, titular de la SEDEQ y el ex gobernador, Francisco Garrido. (EUQ 1 y 2)

RECONOCE PAN A DON MANUEL PAREDÓN CORNEJO

Por Enrique Zamudio

Al celebrar el primer Día del Militante panista, el Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro reconoció la labor informativa del decano del periodismo queretano y reportero de Noticias de Querétaro, Manuel Paredón, quien durante varias décadas cubrió la fuente del partido blanquiazul. (N 1 y 5)

PRI

PRI DEFINIRÁ A SUS CANDIDATOS EN 2021

Será hasta el 2021 que el PRI Querétaro, determine el método interno para la selección de candidatos a los diversos cargos de elección popular para el proceso electoral del 2021, comentó el presidente del Comité Directivo Estatal, Paul Ospital. (DQ 7)

MORENA

IMPUGNAN CANDIDATURA DE YEIDCKOL POLEVNSKY A DIRIGENCIA DE MORENA

El presidente en Querétaro del Consejo Estatal del Partido MORENA, Ángel Balderas Puga, ingresó un documento de impugnación ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), contra la procedencia de la candidatura de Yeidckol Polevnsky Gurwitz, a la dirigencia nacional de Morena. (DQ 8, EUQ 3, PA 5, RQ, EQ)

PROMUEVE CAMPANA MUÑOZ LEDO A MILITANCIA QUERETANA

Por Zulema López

La nueva convocatoria que emita el INE para la renovación de la dirigencia nacional de Morena deberá ser más equitativa en materia de paridad de género, esto tras la resolución de la Sala Superior del TEPJF. La medida es plausible, pero ilógica, cuando la emite un organismo que no respeta la paridad, comentó el diputado federal Porfirio Muñoz, esto dentro de la reunión que sostuvo con militantes de Querétaro para promover su candidatura a la presidencia nacional del partido. (EUQ 3)

MORENA NECESITA UN PARTIDO POLÍTICO CON INDEPENDENCIA: MUÑOZ LEDO

El gobierno de la cuarta transformación necesita un partido político con independencia, afirmó Porfirio Muñoz Ledo, expresidente de la Cámara de Diputados, quien ahora busca ser el nuevo dirigente del partido Morena, “El gobierno necesita también un partido con independencia, no un partido servil, no estoy a favor de los serviles, no conozco un solo servil que al mismo tiempo sea leal”, afirmó. (ADN)

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

EN MORENA, LAS DISPUTAS SON IDEOLÓGICAS: MUÑOZ LEDO

Por Francisco Velázquez

En Morena no hay disputas personales, pero sí ideológicas, sostuvo el candidato a la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional de ese partido, Porfirio Muñoz, quien agregó que, ante el proceso para la elección de su nueva dirigencia nacional, no se ha presentado una sola fisura del instituto político. (CQRO 10)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: TERCER LUGAR EN RECUPERACIÓN DE PLAZAS LABORALES

En la recuperación económica en el país por la pandemia de Covid-19, Querétaro ocupa el tercer lugar a nivel nacional en el incremento de empleos, ya que tan solo en agosto hubo aumento de 1.2% en los trabajadores registrados ante el IMSS, aseguró el gobernador Francisco Domínguez Servién. (DQ principal)

N: CRECE EMPLEO

El gobernador Francisco Domínguez Servién informó que el estado se posicionó esta semana como la tercera entidad con mayor crecimiento mensual en la generación de empleos y de acuerdo con datos del IMSS, se han recuperado 6 mil 514 plazas laborales, con un crecimiento de 1.12% respecto a julio. (N principal)

AM: DESTINAN 500 MDP EL BLINDAJE VS. CÁRTELES

Corregidora ha invertido casi la mitad de su presupuesto para evitar la entrada de grupos delincuenciales de Guanajuato. (AM principal)

PA: CUARTA ALTERNANCIA CON SANTIAGO NIETO

El exdiputado Arturo Maximiliano García calificó como un perfil muy esperado al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera Santiago Nieto para ser el candidato de Morena a la gubernatura. (PA principal)

EUQ: QUERÉTARO SIGUE EN LA PRIMERA “OLA DE CONTAGIOS: SALUD

Querétaro sigue en la primera “ola” de contagios de la pandemia de Covid-19, continúa sin registrarse un descenso considerable que permita decir que ya se logró una estabilidad en el número de personas alcanzadas, indicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud en el estado. (EUQ principal)

CQRO: QUERÉTARO RECUPERA 6 MIL 514 EMPLEOS EN AGOSTO: FDS

Durante agosto pasado, en el estado de Querétaro se recuperaron 6 mil 514 empleos, es decir, en comparación con julio, hubo un crecimiento del 1.12 por ciento en este rubro, dijo el jefe del Ejecutivo estatal, Francisco Domínguez Servién, quien agregó que, con datos del IMSS, la entidad aparece como la tercera del país con mayor crecimiento mensual en empleo. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

RECORTA HACIENDA EL PRESUPUESTO FEDERAL A QUERÉTARO

Dentro del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación, expuesto por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público ante la Cámara de Diputados, se ha registrado una reducción nominal de 2.15 %. Lo anterior, se verá reflejado en un recorte de 600 millones 202 mil 320 pesos. En el documento, se le asigna a Querétaro un monto

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

por transferencias federales por 27 mil 876 millones de 363 mil 28 pesos por concepto de participaciones y aportaciones federales. (PA 1 y 3)

REVISIÓN DEL PRESUPUESTO SERÁ HASTA NOVIEMBRE: DIPUTADO

Por Katia Lemus

Será hasta después del 15 de noviembre cuando el Congreso de Querétaro comience el análisis del Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2021, confirmó Gerardo Ángeles, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto. Explicó que apenas la semana pasada se presentó al Congreso de la Unión el PPEF 2021, por lo que los legisladores apenas harán el análisis, revisión y observaciones de lo que le corresponderá a cada estado. (CQRO 13)

DIPUTADOS CONFÍAN QUE PRESUPUESTO FEDERAL PARA QUERÉTARO MEJORE

Por Guadalupe Jiménez

El diputado en Querétaro por el PAN, Gerardo Ángeles Herrera, dijo preocuparles que en el Presupuesto de Egresos de la Federación que actualmente se discute en la Cámara de Diputados Federal, vienen reducciones significativas al dinero de las entidades federativas, principalmente para Querétaro. (RQ)

DESCARTA DIPUTADA DEL PRI CONTAGIO EN CONGRESO DE QUERÉTARO

Por Guadalupe Jiménez

La diputada en Querétaro por el PRI, Guadalupe Cárdenas Molina, descartó que su contagio de COVID-19 se haya originado en el Congreso de Querétaro. La legisladora puntualizó que aún está en espera de que el médico que atendió su condición la dé de alta en los próximos días. (RQ)

PODER LEGISLATIVO REFUERZA PREVENCIÓN CONTRA COVID-19

El Poder Legislativo del estado de Querétaro informó que los diputados y el personal refuerzan los protocolos sanitarios para el ingreso y egreso del Congreso. Por acuerdo de la Mesa Directiva, desde el 17 de marzo del 2020 se tomaron las medidas necesarias para la prevención y contención de contagios por COVID-19 en el recinto legislativo, tomando en una primera acción reducir el número de trabajadores en el edificio e implementar el trabajo en casa. (EQNO)

GARANTIZA CONGRESO LA SALUD DE SUS TRABAJADORES ANTE CASO POSITIVO DE COVID DE DIPUTADA

El Poder Legislativo del estado de Querétaro informó que la salud y seguridad de las y los trabajadores, así como de los 25 legisladores que integran la LIX Legislatura está garantizada, toda vez que se mantienen y refuerzan todos los días los protocolos sanitarios para el ingreso y egreso del Congreso. (ADN)

DIPUTADA QUE ENFERMÓ DE COVID-19 SE REINCORPORARÁ A SUS ACTIVIDADES

Por Katia Lemus

Guadalupe Cárdenas, diputada local del PRI, afirmó que será hasta la próxima semana cuando se incorpore a sus actividades, toda vez que ya dejó de presentar síntomas, tras haber enfermado de Covid-19. (...) Sobre el tema, Gerardo Ángeles, diputado local del PAN, dijo que se enteró del contagio de su compañera por los medios de comunicación y porque faltó a la sesión de pleno del 10 de septiembre. (CQRO 4)

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

CONTRAER COVID-19, ALGO QUE NADIE QUISIERA INVENTAR: LUPITA CÁRDENAS

Por Leticia Jaramillo

Luego de que diera positivo a Covid-19, la diputada Lupita Cárdenas dijo que está esperando que pueda ser dada de alta con los estudios correspondientes. Al compartir su experiencia señala que no sabe dónde se contagió, lo cierto es que a los enfermos se les acusa, se les tacha de irresponsables y hasta de pecadores, es lamentable la estigmatización. (N 6)

PRIMERA DIPUTADA INFECTADA DE COVID

Guadalupe Cárdenas, diputada local por el PRI, es la primera legisladora en resultar infectada con coronavirus. Así lo confirmó su compañera de bancada, Abigail Arredondo Ramos. La última aparición de Cárdenas Molina fue en la Sesión de Pleno del pasado 26 de agosto. Algunas versiones, señalan que se habría contagiado a inicios del mes patrio. (PA 3)

PIDE DIPUTADA EMPATÍA A AUTORIDADES MUNICIPALES DE QUERÉTARO POR OBRAS EN PINO SUÁREZ

La diputada local de Morena, Paloma Arce, pidió empatía a las autoridades municipales de Querétaro, quienes realizan la regeneración en la calle Pino Suárez del Centro Histórico. Fue a través de su cuenta de Twitter que la legisladora apuntó que las obras y su lentitud generan falta de agua, y complicaciones para llegar al centro de salud del lugar. (PA 5, EQ)

CONSULTA POPULAR PARA APOYO ECONÓMICO, POR NEGATIVA DEL GOBIERNO A AYUDAR A LOS MEXICANOS: MAURICIO KURI

Ante la negativa del Gobierno federal y de sus grupos parlamentarios en el Congreso a discutir y aprobar apoyos económicos para quienes se han visto afectados por la pandemia, es primordial que los propios mexicanos decidan si este gobierno debe otorgar directamente a los trabajadores desempleados o a quienes han visto disminuidos sus ingresos una ayuda económica para sortear la crisis, sostuvo el coordinador de la bancada panista, Mauricio Kuri. (LDH)

MORENA NO TIENE RUPTURAS: MUÑOZ L.

Morena no puede ser un partido de pensamiento único, enfatizó el diputado federal Porfirio Muñoz Lerdo y quien aspira a la presidencia nacional del partido, durante la plática sostenida con la militancia de Querétaro, en donde descartó que exista una ruptura al interior. (DQ 1 y 8)

PODER EJECUTIVO

PINTURAS BEREL SE INSTALARÁ EN SAN JUAN DEL RÍO: INVERTIRÁ 722 MDP

El gobernador Francisco Domínguez Servién, anunció que la empresa mexicana de pinturas Berel, invertirá 722 millones de pesos para su instalación en Querétaro. “Esta empresa de pinturas Berel, empresa 100 por ciento mexicana que hoy llega a instalarse aquí, su primera planta de pinturas e impermeabilizantes”, dio a conocer. (DQ 1 y 5, N 1 y 2, AM 2, EUQ 1 y 4, PA 4, ESSJR 3, RQ, PI, Q24-7, LDH, IN)

RECUPERACIÓN EN MATERIA DE EMPLEO

En la reactivación económica en el país por la pandemia de Covid19, Querétaro ocupa el tercer lugar a nivel nacional en el incremento de empleos, ya que tan solo en agosto hubo un aumento de 1.2% en los trabajadores registrados ante el IMSS, aseguró el gobernador, Francisco Domínguez Servién. (ESSJR 1 Y 4)

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

SUMA QUERÉTARO 966 MUERTES POR COVID 19

Este jueves en Querétaro perdieron la vida cuatro personas que estaban hospitalizadas por Covid 19, con el número de decesos en la entidad por la pandemia llegó a 966. La SESEQ informó que este día se registraron 41 contagios nuevos de SARS CoV-2 en la entidad. En total de casos confirmados acumulados de Covid 19 llegó con esto a ocho mil 403. (N 4, Q, CI, LDH)

QUERÉTARO CERCA DE 8 MIL 500 CONTAGIOS Y MIL DEFUNCIONES POR COVID-19

Por Martín García Chavero

Pese a los esfuerzos y exhortos de las autoridades de salud y del gobierno del Estado y municipales, la cifra de contagios por Covid-19 se incrementa y los decesos de personas no paran. El virus del Covid-19, sigue cobrando víctimas, debido a la falta de cuidado de las personas, que siguen saliendo a fiestas, reuniones familiares y de amigos, sin las medidas recomendadas. (RQ)

LEGISLATURA NO HA PEDIDO APOYO A SESEQ POR ATENCIÓN A CASOS DE COVID-19

La LIX Legislatura de Querétaro no ha solicitado algún tipo de apoyo, por parte de la Secretaría de Salud, para la atención de sus casos de COVID-19; indicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro. Así lo indicó al ser cuestionada sobre que la diputada priísta Guadalupe Cárdenas confirmó que había dado positivo a COVID-19, aunque se trató de un caso leve, por lo que estuvo en su domicilio. (AQ, CI)

SESEQ APOYARÁ A LA LEGISLATURA EN CASO DE REQUERIRLO ANTE CASO POSITIVO DE COVID DE DIPUTADA

La SESEQ está dispuesta a coadyuvar con la legislatura de Querétaro en caso de requerirlo, así lo manifestó la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón (...) Esto luego de que la diputada local Guadalupe Cárdenas anunció que dio positivo a COVID-19 y se encuentra estable en su domicilio. (ADN)

ESPERAN POSIBLE AUMENTO DE CASOS DE COVID-19 POR FIESTAS PATRIAS

Martina Pérez, directora de Servicios de Salud del Estado, apuntó que estarán atentos en la atención médica porque pudiera haber incremento de casos de COVID-19, por los festejos de la Independencia de México. Dijo que como ha sucedido en otras fechas que hubo festejos o por el aumento de la movilidad, esperan que haya más casos en los próximos 14 días. (N 1 y 4, PA 3, AQ, IN, ADN, EQNO, CI, Q)

SE SUMAN 22 ELEMENTOS AL EQUIPO DE CUSTODIA DE LA CESP

Tras concluir exitosamente el curso de "Formación Inicial del Sistema Penitenciario perfil Custodia Penitenciaria", la CESP integró a 11 mujeres y 11 hombres más a su cuerpo de custodia, conformado actualmente por 420 elementos. En la ceremonia celebrada en el Centro Penitenciario Femenil de Querétaro, Juan Martín Granados Torres, titular de la SEGOB, se dirigió a los nuevos elementos que llegan a fortalecer el modelo de seguridad del estado, para conminarlos a trabajar con responsabilidad y absoluto apego al respeto de los derechos humanos. (ADN, RQ, EQNO, CI)

DESTINA SEJUVE 2.1 MDP EN BECAS PARA JÓVENES UNIVERSITARIOS

Este viernes 18 de septiembre cierra la convocatoria del programa 'Jóvenes por la Educación', dirigida a estudiantes de nivel superior en el estado de Querétaro con el objetivo de evitar la deserción escolar en este sector de la población, informó el secretario de Juventud, Rodrigo Ruiz Ballesteros. "Con una inversión de 2.1 mdp, la

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

SEJUVE busca coadyuvar a la permanencia escolar en la Educación Superior de las y los jóvenes queretanos”, señaló Ruiz Ballesteros. (AM 4, LDH, IN, Q24-7, EQNO)

ENTREGAN 28.55 MDP EN APOYOS DE "PROGRAMA DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA

A dos meses de haber lanzado el "Programa de reactivación económica" ante la pandemia de Covid19, el gobierno del estado de Querétaro, a través de dos esquemas de apoyos, ha destinado 28 millones 550 mil pesos, a los cuales se sumarían 24 millones 990 mil pesos provenientes de un tercer mecanismo puesto en marcha. Así lo dio a conocer el titular de la Sedesu, Marco Del Prete, quien detalló que, por medio del "Programa de Fomento a la Inversión y Generación de Empleo" -cuya convocatoria estará abierta hasta el 25 de septiembre-, con corte al 15 de septiembre, se han aprobado 47 apoyos a empresas, lo que equivale a 9 millones 400 mil pesos. (N 5, CQRO 1 y 2, EQ)

MUNICIPIOS

INAUGURAN INSTALACIONES DEL INSTITUTO DEL SERVICIO PROFESIONAL DE CARRERA POLICIAL

En el marco del Segundo Informe de Resultados, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, inauguró las nuevas instalaciones del Instituto del Servicio Profesional de Carrera Policial, donde reiteró su apoyo a los elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, porque junto con la inversión en tecnología se ha fortalecido el trabajo para mantener la paz y tranquilidad en la ciudad. (DQ 1 y 6, N 1 y 3, CI, AQ, IN, Q24-7)

HUBO REDUCCIÓN DEL 37% EN DELITOS PATRIMONIALES EN COLONIAS DONDE OPERA ACCIONES PREVENIR

En el marco del Segundo Informe de Resultados, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, inauguró las nuevas instalaciones del Instituto del Servicio Profesional de Carrera Policial, donde reiteró su apoyo a los elementos de la SSPMQ, porque junto con la inversión en tecnología se ha fortalecido el trabajo para mantener la paz y tranquilidad en la ciudad. (EQNO)

DESCARTAN NUEVOS IMPUESTOS E INCREMENTOS EN LA CAPITAL PARA 2021

Pese a los recortes en participaciones federales anunciados para los Municipios del país, no habrá en la capital queretana nuevos impuestos ni incrementos en los ya existentes para 2021, aseguró el secretario de Finanzas, Francisco José Martínez. (ADN)

ANALIZAN OTORGAR BECAS A ALUMNOS DE PRIMARIA DE LA CAPITAL EN 2021

El secretario de Desarrollo Humano y Social del Municipio de Querétaro, Arturo Torres Gutiérrez, informó que se analiza el próximo año apoyar con becas a alumnos de primaria ante las afectaciones que ha provocado la pandemia de COVID-19. (ADN)

ANTE PROBLEMAS SE RETRASA LA ENTREGA DE LAS INSTALACIONES DEL BANCO DEL BIENESTAR EN MUNICIPIOS DE QUERÉTARO

Problemas en la entrega de las instalaciones de las sucursales del Banco del Bienestar construidas por SEDENA, han originado los retrasos en la operación de dicha sucursales, confirmó el alcalde de San Joaquín, Belém Ledesma, "Hace más o menos 15 días tres semanas, hubo una suspensión a nivel nacional, por qué SEDENA no ha entregado a la Secretaría del Bienestar, lo que han construido, no lo han entregado", destacó El alcalde, agregando que en tanto se realiza este periodo de regularización detuvieron los avances en las instalaciones. (ADN)

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

CADEREYTA INCREMENTÓ UN 80% EN UNIDADES POLICIALES DISPONIBLES

Con las dos nuevas unidades de policía donadas por Gobierno del Estatal, municipio de Cadereyta cuenta con un incremento del 80 por ciento en el número de unidades disponibles para garantizar la seguridad en el municipio afirmó el alcalde, León Enrique Bolaño, “No te puedo decir el número por razones de seguridad, pero sí te puedo decir que al inicio, hace cinco años, tanto Estatal como Municipal, hemos incrementado en un 80 por ciento el número de unidades”, afirmó. (ADN)

MANIFESTACIÓN CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO Y ACOSO SEXUAL EN PEDRO ESCOBEDO

La marcha de esta tarde, estuvo encabezada por “Mónica” quien es activista y acusa al alcalde de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, de amenazas y de amedrentar a las denunciantes que iniciaron carpeta de investigación en contra del personal del gobierno municipal a su cargo. En hechos recientes, el Secretario de gobierno de Pedro Escobedo fue destituido por el presidente municipal, Amarildo Bárcenas, quien señaló que no se tolerará ningún tipo de violencia que busque menoscabar, limitar o anular los derechos de las mujeres. Así mismo se instruyó al Órgano de Control Interno para que conforme a lo que la Ley establece, se realicen las indagatorias correspondientes. (Q24-7, EQNO, ESSJR 1 y 9)

FORMALIZA ALEJANDRO OCHOA SOLICITUD DE LICENCIA DEFINITIVA COMO ALCALDE DE COLÓN

El lunes 14 de septiembre, el Secretario del Ayuntamiento, Sócrates Alejandro Valdez Rosales recibió en las instalaciones de la dependencia a su cargo un escrito a título del C. José Alejandro Ochoa Valencia, en el cual declara su deseo de ausentarse de manera definitiva al cargo de Presidente Municipal de Colón. (DQ 6, ADN)

EN OCTUBRE ABRIRÁN ESPACIOS DEPORTIVOS

Anuncia el munícipe sanjuanense, Guillermo Vega Guerrero que será para octubre cuando se reabran los espacios deportivos en el municipio. En cuanto a parques y espacios públicos, indicó que será para este fin de semana cuando queden oficialmente abiertos, para el disfrute de las familias sanjuanense cumpliendo con las medidas que dicta la Comisión Técnica de Salud de Gobierno del Estado. (PA 3)

EN MANOS DE EUA, CARAVANA MIGRANTE DE QUERÉTARO

Por Khalid Osorio

La realización en diciembre de la caravana migrante, cuyo destino son principalmente los municipios serranos de Querétaro, depende de la disposición del gobierno de Laredo, Texas. (AM 3)

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

UAQ REALIZA MÁS DE 200 PRUEBAS EN SUS CAMPUS FORÁNEOS

Los campus SJR, Jalpan de Serra y Cadereyta de la UAQ recibieron al proyecto “Control integrado de COVID-19 mediante diagnóstico inmunomolecular y la vacunación”, el cual consistió en realizar pruebas de detección del virus SARS CoV-2 activo, además de la búsqueda de anticuerpos en la sangre; en total se aplicaron 233 pruebas aplicadas en los tres municipios. Paloma Rodríguez Alegría, coordinadora de campus regionales Centro-Sur, señaló que la participación de las cerca de 50 personas que se realizaron la prueba en SJR fue fundamental para cuidar su salud y la de los demás, ante la contingencia que se vive actualmente. (N 4, EUQ 8, PA 4, CI, AQ, LDH, IN)

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

UNIDAD ACADÉMICA

Por Tovar Molgado

En presencia de la Dra. Teresa García, rectora de la UAQ, el director de la Facultad de Contaduría y Administración, Dr. Martín Vivanco, presentó su segundo informe de actividades en el Auditorio de Usos Múltiples de dicha unidad académica. (N 3VS)

BAJAS VENTAS POR FIESTAS PATRIAS EN QUERÉTARO: CANIRAC

Por Guadalupe Jiménez

El presidente en Querétaro de la CANIRAC, Luis Octavio Mata Rivera, reconoció que las ventas del 15 y 16 de septiembre fueron mucho más bajas de lo que se esperaba. Esta situación la adjudicó a la determinación del cierre de negocios posterior a las 6 de la tarde, lo cual admitió, afectó mucho las expectativas de los negocios que buscaban repuntar sus ventas, tras la crisis económica que se vive. (RQ)

RESTAURANTEROS YA NO CERRARÁN OTRA VEZ

“No estamos dispuestos a cerrar negocios ya por ninguna condición”, aseveró Octavio Mata, Canirac, esto luego de que, durante las fiestas patrias, el sector restaurantero solo registró una derrama económica de 8 mdp, es decir 20% respecto a los 45 millones que alcanzaron en 2019. (DQ 1 y 4)

TOMA DE CASETA EN PALMILLAS, SE HA VUELTO COTIDIANO PARA SACAR DINERO

Por Martín García Chavero

Un grupo de 60 personas procedentes de la Sierra de Guerrero, llegaron a la caseta de peaje de Palmillas para exigir a los automovilistas dinero y que pudieran cruzar la plaza de cobro. Fue desde temprana hora que el grupo de manifestantes, llegaron y se apostaron en ambas direcciones de la carretera federal México Querétaro. (RQ)

MUJERES, PRINCIPALES IMPULSORAS DE LA INDUSTRIA EN QUERÉTARO: AMIQRO

Impulsar el crecimiento de los negocios de las mujeres empresarias ayudará a acelerar la reactivación de la economía del estado afectada por la pandemia del Covid 19, lo cual se puede lograr ofreciéndoles formación, profesionalización, incentivos para su capacitación y oportunidades de financiamiento, aseguró el presidente de la AMIQRO, José Luis Cámara Gil. (Q)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - DINEROS

Por Adán Olvera

Resulta que casualmente en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021, enviado a la legislatura federal, Querétaro es uno de los estados que no recibirán el apoyo del Programa de Inversión de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). En el documento, presuntamente más de la mitad de las entidades federativas del país se verán afectadas, y de las que sí están consideradas, en al menos cinco se renueva la Gubernatura en 2021. La propuesta presupuestal considera recursos por 31 mil 679 mdp para proyectos de inversión en el siguiente ejercicio fiscal, esto es, un incremento de poco más del 5% con mil 578 millones más respecto a este año. Querétaro, es una entidad que está en la mira del proyecto presidencial y de la llamada 4T y por eso es sospechoso que el gobierno federal haga un recorte en recursos para infraestructura. Las noticias del presupuesto y los recortes que sufrirán los estados y municipios son ya un hecho y se verá reflejado en el trabajo y servicios que darán de cara al año entrante que es electoral; la decisión que tomen los estados no es fácil, ya que la

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

manera de obtener mayores recursos es aumentar o crear impuestos y eso es precisamente lo que los ciudadanos no están acostumbrados a recibir. Un aumento o creación de impuestos salvaría muchas situaciones que seguramente se dejarán de atender el siguiente ejercicio fiscal pero también metería en una situación de impopularidad a un gobierno que evidentemente busca refrendar triunfos en la mayoría de los escaños a compartir. Tendrán que ser muy creativos los que manejan las finanzas y hacen números en el estado y es que tendrá que alcanzar con lo que hay y por lo que se ve hay que despedirse de infraestructura con dinero federal lo que implica también menos fuentes de empleo. DE REBOTE. Nadie quiere moverse o nadie sabe cómo moverse para asomar la cabeza en materia de política electoral, solamente MORENA queda pendiente de definir asuntos de dirigencia y es que cuando 35 personas quieren liderar al partido en el poder, eso tiene mucho que decir. Cuidado. (DQ)

ASTERISCOS

UAQ REALIZA 233 PRUEBAS COVID-19 EN CAMPUS FORÁNEOS. En los campus San Juan del Río, Jalpan de Serra y Cadereyta de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), fue aplicado el proyecto "Control integrado de COVID-19 mediante diagnóstico inmunomolecular y la vacunación". Consistió en la aplicación de pruebas de detección, tanto del virus SARSCoV-2 activo, causante de la enfermedad COVID-19, así como de anticuerpos en sangre, por lo que sumaron en los tres municipios un total de 233 pruebas. **DAÑO EN EL ZOOLOGICO WAMERÚ.** Derivado de una mala maniobra del operador de transporte pesado de la empresa Papeles y Conversiones de México durante la madrugada del jueves, se generó un boquete en una barda de la empresa vecina, Zoológico Wamerú, justo en el área donde se encontraban 9 camellos. Fueron miembros de la coordinación de Protección Civil del Municipio de El Marqués quienes lograron la contención de los animales. La administración del zoológico hizo la denuncia correspondiente pues el conductor responsable se dio a la fuga. **REPRUEBAN CIUDADANOS A PARTIDOS POLÍTICOS.** De acuerdo con una encuesta de Mitofsky, los ciudadanos siguen castigando a los partidos políticos. Según el sondeo, el 64.5 por ciento no confía en ellos y, quienes encabezan la lista de "mala opinión" son el PRI y el PRD, mientras que Morena y el PAN gozan de mejor aceptación. Sin duda, tienen un reto por delante. (AM)

BAJO RESERVA

GUADALUPE CÁRDENAS SE LAVA LAS MANOS. Quien se lavó las manos, tal como en su momento lo hizo Poncio Pilatos en un pasaje bíblico, es la diputada local del PRI, Guadalupe Cárdenas. Ayer en una plática virtual que tuvo con los reporteros que cubren la fuente legislativa, justificó su silencio. Dijo que no había comunicado su infección de Covid-19 debido a que nadie se lo había preguntado. Recordemos que ella lleva casi dos semanas en aislamiento tras haber dado positivo a este padecimiento y fue su compañera diputada Abigail Arredondo quien reveló a la prensa de la enfermedad de doña Lupita. **MUJERES PROTESTAN EN PEDRO ESCOBEDO.** Nos cuentan que ayer hubo una protesta. El hecho se dio en Pedro Escobedo. Un grupo de mujeres dijo ser víctimas de amenazas por parte del alcalde de dicha demarcación, Amarildo Bárcenas. Las amedrentan, acusan, por denunciar que en el gobierno municipal hay violencia de género y acoso sexual. Nos recuerdan que hace un par de semanas se dio el cese del secretario de gobierno municipal Omar Soria Arredondo, debido a que en redes sociales se revelaron supuestas acciones de acoso sexual de dicho funcionario. Las inconformes le exigieron ayer al edil que se inicie el proceso para sancionar administrativamente al exfuncionario. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

DIRIGENTE DE MORENA QUERÉTARO IMPUGNA CANDIDATURA DE POLEVNSKY. Que a efecto de que se declare como improcedente el registro de Yeidckol Polevnsky como aspirante a la presidencia nacional de Morena, el presidente del Consejo Estatal del instituto político en Querétaro, Ángel Balderas Puga, presentó una impugnación

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Según el también candidato a la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena, Polevnsky no cumple con los requisitos mínimos legales y estatutarios requeridos para ello, por lo que no debe figurar dentro del listado de las y los candidatos aprobados para participar en la elección mediante encuesta abierta. Por otro lado, adelantó que este domingo habrá en Querétaro una reunión de Consejo Estatal, en la que definirán lineamientos para evitar actos anticipados de precampaña y campaña. Asimismo refirió que ni Gilberto Herrera, delegado de Programas para el Desarrollo; ni Juan José Jiménez, senador queretano por Morena; ni Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, están afiliados al partido. **SE RECUPERA DE COVID-19 LÍDER DE COMERCIANTES DEL CENTRO HISTÓRICO.** Octavio Mata Rivera, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), confirmó que Alfonso González Hurtado, presidente de la Asociación de Comerciantes del Centro Histórico de Querétaro, se contagió de Covid-19 y se recupera favorablemente. Asimismo descartó que González Hurtado haya contraído la enfermedad en las campañas de entrega de cubrebocas que realizan en la ciudad y subrayó que más bien pudo haberlo adquirido en uno de los viajes que hizo a la Ciudad de México **ENTREGAN APOYOS DEL PROGRAMA “TU BECA”.** Que ante las afectaciones por el Covid-19 en el sector educativo en la capital del estado, el secretario de Desarrollo Humano y Social del municipio de Querétaro, Arturo Torres, dijo que analizarán la posibilidad de otorgar -el siguiente año- becas a alumnos de primaria. Esto lo informó tras anunciar que -con las medidas sanitarias correspondientes- ya están entregando en el Centro Cívico los apoyos del programa “Tu beca” a más de 4 mil jóvenes beneficiarios de secundaria, preparatoria y universidad, en quienes se invirtió un monto superior a los 11 millones de pesos. (CQRO)

FUEGO AMIGO / ALFREDO BOTELLO MONTES

El Duro, actual SESEQ y senador suplente de Mauricio Kuri González, fue uno de los queretanos reconocidos este jueves en el Primer Día del Militante Panista por parte del comité directivo estatal presidido por el diputado local Agustín Dorantes Lámbarri para destacar el trabajo de panistas de varias generaciones, cuando faltan menos de nueve meses para las elecciones de gobernador, ayuntamientos y diputados. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

ELIMINA SCJN REQUISITO DE RESIDENCIA. Invalidó la SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN la fracción del artículo 14 de la Ley Electoral de Querétaro que exigía a los nacidos aquí una residencia de al menos cinco años para ser gobernador. Por unanimidad el Pleno de Ministros resolvió que el requisito excedía lo dispuesto en el artículo 116 de la Constitución General que sólo lo impone para los no nacidos en la entidad. Agua de la Corte tiene buen soporte. (PA 1)

PULSO - EL NUEVO CAM DE EL MARQUÉS, ORGULLO DE TODOS SUS HABITANTES

Por Andrés González

En el municipio más politizado del estado, El Marqués y a cuatro días de que se dé por segunda ocasión cuenta de la situación que guarda la administración pública municipal, los marquesinos tienen otro orgullo más de que presumir. Se trata del nuevo Centro de Atención Municipal, CAM, ubicado en el casco de lo que fue la “Hacienda de Jesús María”, a escasos diez minutos del centro de El Pueblito y de la antigua sede de los poderes municipales. Ahí y ahora mismo – como si urgiera pronto dejarlo listo – todo es movimiento. Se apresura el arreglo de oficinas – la de Enrique Vega Carriles, el presidente municipal – está a punto de quedar lista; lo que será el Salón de Regidores; casi listo el amplio estacionamiento y los accesos principales; se trabaja en lo que será recepción y adaptación de instalaciones eléctricas. Varias docenas de trabajadores se dan a esa tarea. Comunicación Social y Tesorería ya

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

brindan allá todos los servicios. Y esta amplia sede – que en total se aproxima a las nueve hectáreas, de espaciosos jardines que paulatinamente se mejoran – no será sin embargo, sede del II Informe Municipal y que, por la pandemia, se realizará en la intimidad del Ayuntamiento teniendo como sede el Salón MIC, adjunto al balneario conocido como “El Piojito”, en la cabecera municipal de El Marqués, que sigue siendo El Pueblito. Las nuevas instalaciones que tuvieron una inversión del orden de los 166 mdp, se cambian para mejorar en el servicio y en la atención a los ciudadanos. Y amplitud es servicio. Y es que el nuevo CAM está ubicado en lo que es el nuevo corazón poblacional de El Marqués, constituida por la propia comunidad de Jesús María; La Piedad, a solo seis kilómetros del CAM; Colinas de La Piedad, Villas de La Piedad – en toda esta zona se está modernizando el boulevard y se terminan dos puentes -, el fraccionamiento Hacienda La Cruz, justo frente al CAM; Paseos de El Marqués, El Rodeo, Los Héroes, San Isidro Campestre, Guadalupe La Venta, Coyotillos, Agua Azul, San José Navajas y La Loma, por solo citar las comunidades y colonias inmediatas en donde viven más de 40 mil personas. (INEGI). Además de este nuevo CAM, que ahora es propiedad del Gobierno del Municipio y de todos los marquesinos, representa un ahorro efectivo de más de 4 millones de pesos anual que se erogaban por la renta de distintas oficinas cercanas a la Plaza de San Pedro, en El Pueblito. En el II Informe del presidente municipal Enrique Vega Carriles, que será este martes 22, se dará cuenta precisa del nuevo CAM, de la inversión adicional que se realiza en la adaptación del lugar, espacios y accesos. Falta – porque solo tienen ahí una semana – toda la señalética, tanto para el acceso vial a esta nueva sede, como al interior del espacioso centro de servicios municipales. En el corazón del nuevo CAM se ubica además, el patio más bonito y amplio de las 18 presidencias municipales de todo el estado de Querétaro. Al centro, cuenta con una hermosa fuente totalmente de cantera rosa de unos ocho metros de alto, que en dos niveles hace lucir diversas figuras de infantes integradas a cabezas de diversos animales, entre los que figuran cabezas de leones en pose como para arrojar agua. Y todo en cantera rosa, así como todo el piso de este patio. Si usted se encuentra en trámites de licencias o algunos pagos en tesorería municipal, no sufrirá angustias por el estacionamiento, que tiene una capacidad para más de trescientos automóviles y que en breve, también será señalizado. Si tiene a que ir, vaya a conocer también los amplios jardines con que cuenta. Y todo este nuevo Centro de Atención Municipal, CAM, es ahora un orgullo más de todos los habitantes del municipio de El Marqués. (CI)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

Colega. Compañero don Manuel Paredón Cornejo, felicitaciones por tan justo reconocimiento que te otorgó el PAN, como decano en esa fuente informativa. Cuando nadie creía en Acción Nacional, fuiste vínculo con la sociedad y lo sigues siendo de esta, que siempre será, tu trinchera. (N 1)

SEGURIDAD Y PREVENCIÓN

Ante la colindancia con municipios guanajuatenses con altos índices delictivos, en Corregidora han apostado por la inversión en seguridad, así como en prevención y políticas de desarrollo social. Incluso, el alcalde Roberto Sosa Pichardo comenta que casi el 50 por ciento de su presupuesto está enfocado en fortalecer los cuerpos policiacos, mediante la implementación de equipos de videovigilancia, adquisición de camionetas y motocicletas, así como la edificación de subcomandancias y módulos de vigilancia, aunado al mejoramiento de los salarios del personal de seguridad pública, entre otras estrategias. Sin duda, es un reto grande tomando en consideración el golpe presupuestal desde la Federación a los municipios, quienes son los que enfrentan día con día los retos en esta materia. Hablando de retos, la reactivación económica ha sido uno de ellos. Ayer el gobernador Francisco Domínguez anunció una inversión estimada en 722 millones de pesos por parte de la empresa Berel, que generará 250 empleos. Esto, sin duda, es un gran paliativo para quienes perdieron su fuente de trabajo durante la pandemia por la COVID-19. Y ya se acercan los tiempos de campañas. Ante este panorama, el Instituto Nacional Electoral

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

(INE) lanzó la convocatoria para los observadores extranjeros, quienes podrán presenciar de cerca el proceso más grande en la historia del país. Esta y más información encontrará en este número, así como en todas nuestras plataformas digitales. (AM)

TABLERO

Por Sergio A Venegas Alarcón

FIDENCIO, UN GRAN PASTOR: FAUSTINO. Llega en momentos cruciales para Querétaro. Desde 1957 no había un obispo formado aquí. Acotación de Nacho a la anécdota de Guerra. Morena tiene varias cartas, el PAN solo una. Gran pastor. Así calificó el hoy Arzobispo de Durango Faustino Armendáriz a su sucesor, Fidencio López Plaza, el décimo obispo de Querétaro en 157 años, luego de la designación anunciada este 12 de septiembre en el Observatorio Romano. El “Padre Fide” como le decían en la parroquias de Menchaca y Palmas, en donde sirvió por años, será recibido en las próximas semanas de muy distinta manera a sus antecesores, a causa de la pandemia, como lo adelantó en su primera entrevista para el periódico PLAZA DE ARMAS. “Anticipo que será una ceremonia sencilla, primero porque debemos evitar reuniones de mucha gente para cuidar su salud y segundo porque no debemos de gastar dinero” le dijo a Ana María Arias la mañana del sábado tras anunciarse la designación hecha por el Papa Francisco, quien cinco años antes lo nombró en la diócesis de San Andrés Tuxtla, Veracruz. Ceremonia sencilla espera el que viene en nombre del Señor. No será pues como cuando en 1957 se volcaron 50 mil queretanos -según las crónicas de la época- para recibir a Alfonso Toriz Cobián ni tampoco cuando la feligresía tomó el Estadio Corregidora para el unguimiento de Mario de Gasperín Gasperín en 1989, provocando una demanda de juicio político en contra del entonces gobernador Mariano Palacios Alcocer por haber autorizado la misa. O, más cercana, la multitudinaria recepción a Faustino Armendáriz Jiménez en 2011 en el mismo coso mundialista, pero ya con la Constitución reformada conforme a la iniciativa de ley diseñada por el propio ex mandatario queretano en tiempos del presidente Carlos Salinas de Gortari. Hoy el Covid-19 marca las formas de los vulnerables seres humanos y Fidencio asumirá en condiciones diferentes. Así lo confirmó también a este periódico Faustino Armendáriz al celebrar el nombramiento de quien calificó como un gran pastor. ¿Habría ceremonial de contingencia? le preguntamos vía celular hasta la Arquidiócesis de Durango. -Se han hecho varios, con los protocolos, explicó. ¿Vendrá Usted? -Dios mediante, nos respondió. Y sí, el nuevo pastor de la Diócesis de Querétaro estaría acompañado seguramente de sus antecesores: el octavo y hoy administrador Mario de Gasperín y el noveno, Faustino Armendáriz, aparte del nuncio apostólico Franco Coppola, familiares y representantes de la Iglesia y de las organizaciones católicas. Cabe aquí señalar que además de ser tan cercano a Querétaro, en donde se desempeñó como párroco largo tiempo, el oriundo de El Capulín (San José Iturbide, Guanajuato) se formó en nuestro Seminario Conciliar, lo cual es muy importante porque el último obispo de Querétaro con ese antecedente fue el sexto, Marciano Tinajero y Estrada, fallecido el 27 de octubre 1957. Los últimos tres no: Alfonso Toriz, Mario de Gasperín y Faustino Armendáriz. Por cierto en otras diócesis hay egresados del Seminario de Querétaro, me comenta mi amigo Beto Herrera, decano de los reporteros gráficos. Ahora mismo el obispo de Veracruz, Carlos Briseño Arch, de quien depende a la fecha Fidencio y con quien se pondrá de acuerdo, como nos comentó, para dejar San Andrés Tuxtla. Y más: Florencio Olvera fue ordenado Obispo de Tabasco, ahora emérito radicado en Tequisquiapan, su tierra; Rogelio Cabrera, ordenado Obispo de Tacámbaro Michoacán, ahora Arzobispo de Monterrey y presidente del Episcopado Mexicano y Domingo Díaz, nacido en Corregidora y hoy Arzobispo de Tulancingo. Otra acotación relevante, el primer obispo de la Diócesis de Querétaro, erigida por el Papa Pio IX el 26 de enero de 1863, fue Bernardo Garate y López Arizmendi, entonces Maestrescuelas de la Catedral de México y gobernador de la Sagrada Mitra en ese Arzobispado. Fue preconizado el 19 de marzo de 1863, pero arribó a nuestra ciudad hasta el 29 de enero de 1865, ¡casi dos años después! y es el que menos ha durado porque murió el 30 de julio de 1866 al contraer una enfermedad en Tolimán, en su primera visita pastoral. En el caso de Fidencio,

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

nuestro décimo pastor no tendremos que esperar tanto tiempo para su recepción. Dispone de dos meses para llegar a Querétaro, en donde el clero y la feligresía lo esperan con gran entusiasmo luego de casi un año de estar vacante la sede. ¡Bienvenido, el gran pastor! -BLANCAS Y NEGRAS- El momento. Llegará el obispo López Plaza en momentos cruciales para Querétaro, cuando faltará apenas medio año para las elecciones de gobernador, presidentes municipales y diputados, lo cual resulta altamente significativo por la influencia que, aceptémoslo, tiene la Iglesia en la mayoría de los fieles. ¿Recuerdan aquella carta pastoral de así vota un católico? emitida por don Mario de Gasperín, al que le tocaron la primera y segunda alternancia estatal en 1997 y 2009. La tercera ya fue con Faustino en 2015. Un destacado político que sabe del tiempo y la circunstancia, nos comentaba en meses pasados, ante la demora de la designación, que al nuevo pastor le iba a costar mucho trabajo interiorizarse y entender las claves profundas de la queretanidad, pero hete aquí que llega, mejor dicho regresa, uno de casa. Don Fidencio conoce a esta sociedad, con la que ha convivido la mayor parte de su vida, desde la entraña. Claro, son otros tiempos diferentes a los de las otras alternancias. La composición social ha cambiado sustancialmente, sobre todo por la llegada miles de migrantes de la Ciudad de México y de numerosos estados del país asentados especialmente en colonias de la capital y zona metropolitana, en donde ya votan e influyen en los resultados, además de la proliferación de partidos y, sí, la intensidad de las redes sociales. Serán sin duda unos comicios distintos a los tradicionales, como ya lo fueron en 2018 cuando cambió el orden de los factores y sí alteró el producto con el tsunami llamado López Obrador y la irrupción de Morena como segunda fuerza política, arrebatándole el segundo lugar al Partido Revolucionario Institucional. De allá para acá y no sin las complicaciones de los novatos, estos morenos han ido avanzando y se muestran decididos a sacar a los panistas de la Casa de la Corregidora, a donde los azules regresaron con la ayuda del Señor Kors y los priistas, que así fueron cavando su tercer lugar. El Movimiento de Regeneración Nacional del presidente tiene aquí varias cartas, sobre todo la del súper delegado Gilberto Herrera Ruiz, el zar antilavado Santiago Nieto Castillo, el senador Juan José Jiménez Yáñez y la magistrada Celia Maya. El PAN solo una: Mauricio Kuri González, el todavía coordinador de su bancada en el Senado. Ricardo Anaya Cortés buscaría volver a San Lázaro. Los demás partidos armarían alianzas con Morena o el PAN, incluida una “no convencional” del PRI que quiere salir del hoyo con el aliento de nuevos políticos como Paul Ospital, María Alemán, Juan Vázquez y Juan Pablo Cárdenas o de experimentados, ni tan joven ni tan viejo, como Hugo Cabrera. Ya veremos. -EL HISTORIETARIO- Recargada. Una de nuestras anécdotas favoritas (la de la salvación) ya conocida por los lectores de PLAZA DE ARMAS, tiene precisamente como personajes al octavo obispo y hoy administrador diocesano Mario de Gasperín Gasperín, al ex gobernador de Querétaro Ignacio Loyola Vera, a su asesor Rodrigo Guerra López y al ex dirigente nacional del PAN, Carlos Castillo Peraza (+). El ingeniero Loyola, que se convirtió en 1997 en el primer mandatario de oposición en Querétaro, me hizo el favor de dar su versión sobre esta historia, en días pasados. Y aquí está: “A través de la Secretaría de Educación con el entonces secretario, doctor Gabriel Siade Barquet (q.e.p.d) se había presentado el programa CRECER, cuyo objetivo fue -como dice su nombre- crecer en valores a los alumnos y maestros, para con ello contribuir a que los ciudadanos del mañana estuvieran mejor preparados para vivir en sociedad con respeto, tolerancia y armonía. Como todos los lunes, después de los Honores a la Bandera, tuvimos la reunión de Gabinete. Y luego de saludar a todos, RGL (Rodrigo Guerra López) explicó que había personas que no estaban de acuerdo en la forma que se abordaban los valores en el programa, ya que le parecía que se planteaban de manera relativa. “Entonces le pregunté: ¿y quién dice eso?” -El Obispo, me respondió Rodrigo. “-Y tú le platicas todo lo que comentamos aquí? (en la reunión de Gabinete) “-Es que es mi confesor, me respondió. “-Pues confíesale tus pecados! no los míos, cabrón. “Después de ese intercambio de palabras, continuamos con la reunión de Gabinete para ver los pendientes y comentar sobre los eventos en puerta”. Hasta aquí el relato del ex gobernador Ignacio Loyola Vera. La anécdota, que me fue contada por un amigo común, se complementa así: Rodrigo, sumamente confundido, por la reclamación del primer mandatario del PAN en Querétaro, buscó el consejo de uno de los santones de ese partido, don Carlos Castillo Peraza, a quien le contó su

VIERNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2020

pena. Luego de oírlo con atención, el ex presidente nacional le preguntó: A ver, muchacho, dime ¿cuál es tu mayor aspiración en la vida. -¡Salvar mi alma! -Entonces, le respondió, dedícate a otra cosa. A la política uno viene a salvar el pellejo, no el alma. La política es así. Y hoy más, con la 4-T. -LA FRASE DE LA SEMANA- Décimo Obispo. “Mi primera reacción es de miedo, pero tengo confianza en Dios. Querétaro sigue siendo un desafío”: Fidencio López Plaza, en entrevista exclusiva con Ana María Arias para Plaza de Armas. Sábado 12 de septiembre de 2020. Amén. -JUGADA FINAL- El ungido. A quienes esperaban un nuevo obispo desconocedor de la realidad queretana y ahí viene de regreso Fidencio López Plaza un pastor formado en nuestro Seminario Conciliar y el primero egresado de la UAQ, un bendito ¡JAQUE MATE! (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL